

# 52 agricultores de la provincia sufren pérdidas tras el último sistema frontal

El Indap realiza levantamiento en terreno para determinar la afectación en los pequeños campesinos.

David Muñoz Castillo  
 cronica@lidersonantonio.cl

**A** los damnificados por las últimas lluvias se suman otros afectados por la crecida de ríos y esteros. Los agricultores pierden cosechas, herramientas e incluso terrenos con el aumento de los cauces producto de sistemas frontales tan intensos como el de la semana pasada.



SERGIO VALLADARES.

Sergio Valladares, director regional del Instituto de Desarrollo Agropecuario (Indap), comentó que "desde el sábado iniciamos un levantamiento a nivel regional de afectados. Felizmente la situación no se ve tan dramática como ocurrió en 2023".

La menor afectación en comparación con las inundaciones de agosto de 2023, según el director regional, se debió a gestiones de la delegada presidencial regional y del director de Senapred "enviando oficios a la central hidroeléctrica para que planificara sus descargas en el río Rapel".

Indap trabaja en la provincia en las comunas de San Antonio, Santo Domingo, El Tabo y Cartagena y, tras un catastro inicial, Sergio Valladares pre-

visó que "tenemos cerca de 52 afectados".

En comparación con 2023 "son muchos menos ahora, fueron más de 70 y en otro nivel de afectación, fue mucho más grave. En algunos casos es temprano para hacer el levantamiento, porque el agua aún no se ha retirado de los predios. Estamos en proceso con el equipo territorial de Indap".

Cosechas de frutillas, hortalizas e invernaderos, sumado a producción animal, se vislumbran entre las principales pérdidas en la provincia. "Veremos caso a caso, estamos en el levantamiento de información para determinar cómo canalizar la ayuda".

Sergio Valladares detalló que "la mayoría de los afectados corresponde a las comunas de San Antonio y Santo Domingo, por la crecida del Maipo y también por el Rapel".

Sobre las ayudas, dijo que se determinarán con "los equipos de extensión, con Prodesal, el SAG y algunos proyectos especiales. Lo que nos deja satisfechos es que la gente se preparó un poco más, no se borraron bocatomas o se corrieron canales. Son temas que hemos ido aprendiendo, junto a los agricultores. Hemos tenido problemas pero el desempeño de este año fue mucho mejor".



EL AUMENTO DEL CAUDAL DEL MAIPO CAUSÓ DAÑOS EN LAS PLANTACIONES DE LOS PEQUEÑOS AGRICULTORES DE LA ZONA.



LOS TERRENOS ESTÁN INUNDADOS.

Respecto a los casos de los agricultores que previendo inundaciones, no sembraron, el director regional de Indap aseguró que "existen ayudas de fondos de operación anual que entregamos con Prodesal, un bono de 145 mil pesos, que se entrega a los usuarios de este programa. Como estamos en levantamiento de la información no tenemos más precisión, pero el escenario es muy distinto al de 2023".

## CHACREROS

Santiago Contreras, presidente de los chacreros de la Punta de Diamante en el río Maipo, organización que tiene 11 miembros, relató que la crecida "inundó todas las chacras" y puntualizó "como el año pasado perdimos todo, siembras, cercos, herramientas, abonos, semillas, este año nos preparamos, y solo se inundaron las chacras, porque no sembramos".

El dirigente agregó que "guardamos todo, perdimos mucho el año pasado, hasta los alambrados".

Aunque las pérdidas fueron menores este año, la imposibilidad de trabajar igual afecta a los pequeños agricultores del Maipo. "No vamos a poder sembrar hasta noviembre o diciembre. Hasta ayer (lunes) el río estuvo adentro de las chacras. Y si vienen más crecidas no se puede hacer nada, ni un tractor pasar. La última siembra que hicimos fue en diciembre del año pasado. Hasta marzo estábamos cosechando. Ahora perdí unos tomates, pero esos fueron por las heladas. Se nos quemó todo, tomates cherries, acelgas, tomates limachinos, todo se perdió".

Incluso perdieron un puente de madera que tenían para cruzar. "No tenemos pasada para ir a trabajar o a mirar cómo está el terreno. Me tengo

que dar vuelta con la jubilación poca que tengo".

René Malhue, presidente de la Agrupación de Lo Gallardo, comentó que "este año por la orilla el río hizo más daño que el año pasado, porque venía con más fuerza. En cuanto a lo sembrado fue en menor escala que el año pasado. Ahora venía con más velocidad, en la orilla el río sacó todo, las chilcas (plantas), dañó el camino y estamos con harro barro, no podemos entrar".

En su caso, "el agua no llegó a mi chacrita, pero no puedo entrar, y las verduras están ahí. No sé cuándo vamos a poder entrar, aunque bajó bastante el río".

Y René Malhue ahora se prepara para las heladas que se pronostican para la zona central, al menos hasta el domingo. "Si no es una es otra, pero vamos a seguir batallando", declaró.

**“No vamos a poder sembrar hasta noviembre o diciembre. Hasta ayer (lunes) el río estuvo adentro de las chacras. Y si vienen más crecidas no se puede hacer nada”**

Santiago Contreras, chacrero.